



Barcelona
8, 9 y 10 de Julio de 2010
Facultat de Geografia i Història
de la Universitat de Barcelona

Influencia del entorno residencial en la calidad de las relaciones sociales en población mayor institucionalizada y no institucionalizada

Prieto-Flores, María-Eugenia

Escuela Nacional de Sanidad, Instituto de Salud Carlos III (ISCIII) mprieto@isciii.es

Fernández-Mayoralas, Gloria

Centro de Ciencias Humanas y Sociales, Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) gloria.fernandezmayoralas@cchs.csic.es

Forjaz, Maria João

Escuela Nacional de Sanidad, Instituto de Salud Carlos III (ISCIII), jforjaz@isciii.es

Rojo-Pérez, Fermina

Centro de Ciencias Humanas y Sociales, Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) fermina.rojo@cchs.csic.es

Martínez-Martín, Pablo

Unidad de Investigación del Centro Alzheimer - Fundación Reina Sofía y CIBERNED, Instituto de Salud Carlos III (ISCIII) pmartinez@isciii.es

Una de las áreas de interés de la *geografía gerontológica* es la relación existente entre el entorno residencial y el bienestar en la vejez. Con este estudio se pretende contribuir a dicho campo, mediante la búsqueda de diferencias en la calidad de las relaciones sociales en población mayor en función de su entorno residencial. Específicamente, se analiza la influencia de la satisfacción residencial en la satisfacción con las relaciones sociales, el sentimiento de pertenencia y el sentimiento de soledad, en dos ámbitos: el del propio hogar y vivienda de residencia, para población que envejece en casa; y el de la institución, para población que vive en residencias de la tercera edad. Con este propósito se utilizan dos encuestas sobre calidad de vida realizadas en España en 2008: la primera con una muestra representativa de 1106 personas no institucionalizadas de 60 y más años (MICINN, ref. SEJ2006-15122-C02-00), y la segunda entre 234 mayores institucionalizados en el mismo rango de edad (proyecto colaborativo autofinanciado ISCIII-CSIC-EULEN Servicios Sociosanitarios). Para estudiar el efecto del entorno residencial en la calidad de las relaciones sociales se aplicarán técnicas de estadística multivariante, como análisis de regresión, ajustándose en caso de ser viable un modelo de ecuaciones estructurales para cada grupo de población. Los resultados de este trabajo aportarían información útil para la detección de situaciones que puedan influir negativamente en las relaciones sociales, conllevando sentimientos de aislamiento y soledad en la vejez.

Palabras clave: geografía gerontológica; población mayor; entorno residencial; calidad de las relaciones sociales.